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Reunião do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional 
 - Reunião Ordinária – 
 

Data: 
28/04/2022 

Horário: 9h às 12h Local: Av. São João, 473, 5º andar – Auditório 

 

Titulares e Suplentes da Sociedade Civil presentes na reunião: 

1. Tania Maria Alba  - Assoc. União dos Amigos do Jd. Rodolfo Pirani e Jd. São Francisco –  

2. José Raimundo Sousa Ribeiro Júnior  - Associação dos Geógrafos Brasileiros -  

3. Rita Helena Bueno Pinheiro - Conselho Regional de Nutricionistas – CRN3 

4. Vera Helena Lessa Villela  - Sindicato dos Nutricionistas do Estado de São Paulo -  

5. André Luzzi de Campos – Fórum Paulista de Soberania e Segurança Alimentar e 
Nutricional 

6. Beatriz Sinelli Latham – Associação Paulista dos Gestores Ambientais – APGAM 

7. Isabela Ferraz Davies – Missão Paz. 

8. Leonardo A Guerra Ramos – Associação Brasileira de Bares e Restaurantes – 
ABRASELSP. 

9. Leticia Machado – Grupo de Pesquisa – Promoção de Saúde e Segurança Alimentar e 
Nutricional – USP. 

10. Luccio Santos de Oliveira – Instituto Capim Santo 

11. Maria Angela  Raimondo – Coordenação Regional das Obras de Promoção Huma – 
CROPH. 

12. Maria Angelica Correia de Oliveira – Rede Butantã de Entidades e Forças Sociais – Rede 
Butantã. 

13. Regiane Câmara Nigro – Instituto Kairós 

14. Vãnia Luzia Cabrera – Associação Paulista de Nutrição 

15. Solange Cavalcante da Silva Redolfi – Fórum de Sustentabilidade do Butantã 

16. Luana Araújo – ONG Banco de Alimentos 

17. Gilson Pereira Mendes – Ação da Cidadania São Paulo  

18. Marta Fabiano Sambiase – Grupo de Estudos “Gestão Agroecologica e Alimentação 
Urbana” - Mackenzie 

19. Diego dos Santos – Gastromotiva 

Ausências justificadas de titulares e suplentes da sociedade civil 

Rosângela de Oliveira Melo – Associação do Bem Estar Social da Zona Norte 

Sheila Araújo Costa - Sindsep 

Dalva Maria de Oliveira – MDM 
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Fernanda Suemi – Autonomia Zona Norte 

Titulares e Suplentes do Poder Público presentes na reunião: 

20. .Jordana da Silva Menon – Secretaria Municipal das Subprefeituras. 

21.Eduardo dos Anjos Barbosa – Secretaria do Governo Municipal 

22.Camila Ozaki - Coordenadoria de Segurança Alimentar e Nutricional – COSAN/SMDET 

23.Amanda Bianchi Leonardo Rodrigues – Secretaria Municipal de Educação 

24.Maria Augusta Chaves – Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, Trabalho e 
Turismo 

25.Martim Tassinari Aguiar – Secretaria Executiva de Gestão 

26.Brigitte Baum – Secretaria Municipal de Verde e Meio Ambiente 

27. Josie Cleia Santos Miranda – Municipal da Saúde. 

Ausências justificadas de titulares e suplentes do poder público 

Lia Palm - SMDET 

Convidados: 

28.Cassia Bonar – Aliança pela Alimentação Adequada e Saudável 

29.Claudio Carvalho – CEREPI 

30. Márcia Fonseca Simões – CAE 

31. Emilly – Agente Promoção da Saúde -  

Secretário Executivo do Conselho: 

1. Aloísio Areias 

Pauta da Reunião: 

 
Horário: 9:00 – 12:00 h 
 
9:00 – Abertura da reunião: acolhimento e apresentação dos participantes (favor colocar dados 
de identificação no chat também: nome e entidade que representa, se é conselheiro titular ou 
suplente) e preencher o link da lista de presença, disponibilizado no chat da reunião. 
 
9:30 – Início da reunião com qualquer número de participantes 
 
9:30 – 10:00 - Informes da presidência: 

 Comunicado relativo ao período de atuação da 8ª gestão do COMUSAN-SP, de acordo 

com consulta da conselheira Lia Palm, de SMDET 

 Segunda rodada das Reuniões temáticas do Plano Diretor Estratégico do Município de 

São Paulo  

 Etapa de votação nas propostas do Orçamento 2023 e participação do COMUSAN  
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 Relato de visita à EMEF Eduardo Prado, que sofreu denúncia de alimentação 

insuficiente e inadequada no facebook, decorrente de participação da presidente do 

COMUSAN em reunião ordinária do CAE em 26/04/2022. 

 

10:00 – 11:15 h - PONTOS DE PAUTA:  
 10:00 – 10:40 – Definição da Comissão Executiva do COMUSAN – leitura do tópico do 

regimento (6ª gestão) que define composição e atuação da Comissão – levantamento 

das candidaturas e eleição das/os componentes da Comissão 

 10:40 -10:55  – Definição do cronograma/calendário de reuniões ordinárias do 

COMUSAN 

 10:55 – 11:10 –Leitura e discussão sobre possibilidade de adesão à nota de 
solidariedade ao quilombola Flávio Ferreira de Souza (em anexo). 

 
11:10 -11:40  Informes de conselheiras/os 

  Informes de conselheiras mediante inscrição no chat ao longo da reunião com tempo de 
no máximo 3 minutos  

 
 11:45 – 12:00 – Encaminhamentos e avaliação 

 

Desenvolvimento da reunião: 

 

A Presidente do  Comusan Vera Villela deu boas vindas a Conselheiras (os) e informou 
que a reunião estaria ocorrendo de forma híbrida: presencial  e on line, pelo Microsoft 
Teams e solicitou autorização para gravação. Em seguida, iniciou com os Informes. 

Explicou que, neste momento, só a Presidência estará informando porque ainda não 
está constituída a Comissão Executiva do Conselho. 

Vera informou que surgiu uma duvida no Grupo do Conselho em relação a 
Vigência/Período da Gestão e que a Conselheira Lia Palm fez uma consulta a SMDET -
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, Trabalho e Turismo,  que  
informou que a Vigência vai de Fevereiro de 2022 a Fevereiro de 2024 conforme 
designação. 

Lembrou que as Audiências Temáticas da Revisão do Plano Diretor estão programadas 
para o Mês de Maio, no âmbito da Etapa 1 da Revisão intermediária do Plano Diretor 
Estratégico (PDE) em 2022, e que seria importante ter alguém para informar sobre as 
Politicas Publicas, no âmbito da Segurança Alimentar e Nutricional do Munícipio, 
lembrando que 25% do Território da Cidade de São Paulo constitui área rural e 
periurbana e seria importante discutir a Agricultura Urbana e Agricultura Familiar.  

Quanto à etapa de apoios às propostas de SAN para orçamento 2023, comentou que 
não teve uma mobilização dos conselheiros para incluir propostas dentro da data 
prevista. Explica que a partir de 14/04 vão acontecer as audiências para apresentação 
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e defesa das propostas, preferencialmente à noite e fins de semana, e que seria 
importante fazer defesa das propostas apresentadas relativas a Segurança Alimentar e 
Nutricional. Constatou que houve uma articulação de nossos Conselheiros com outros 
coletivos, o que resultou na inserção de propostas de SAN oriundas de outros grupos, 
mostrando a pertinência delas. 

Conforme combinado com o grupo, a partir de notícia trazida pelo conselheiro Gil, no 
grupo de wathzap do Conselho, da EMEF Eduardo Prado, que sofreu denúncia de 
alimentação insuficiente e inadequada no Facebook, foi realizado contato com a 
presidente do CAE municipal, Márcia Simões sobre a questão. A presidente do CAE 
informou que já estava agendada visita técnica à unidade escolar e convidou a 
presidente do COMUSAN a participar da reunião ordinária do CAE, EM 26/04/22, a 
partir das 10 hs, para acompanhar o relato da atividade. A presidente do COMUSAN 
participou da reunião e acompanhou o relato de uma das conselheiras da dupla que 
realizou a visita técnica à escola. A dupla de conselheiras constatou que a escola 
cumpre as orientações do PNAE quanto à qualidade e quantidade de alimentos 
oferecidos aos alunos, e que desenvolve um interessante trabalho de educação 
alimentar e nutricional. As conselheiras do CAE conversaram com alguns alunos que 
chegavam para as aulas, buscando sua opinião sobre a alimentação da escola. O 
retorno foi bastante positivo. E como ponto para reflexão, vale registrar a fala de um 
aluno que considera a comida da escola muito boa, mas que dá preferência para a 
coxinha que a mãe prepara, por ser muito saborosa.  

Encerrados os informes, passou-se aos Pontos de Pauta, que exigem posicionamento e 
deliberação de conselheiras/os. 

Com a solicitação da presidente de inserção de ponto de pauta por meio de email, após 
convocação, iniciou-se pela discussão sobre a possibilidade de agendamento de 
encontro entre especialistas na questão do Plano Diretor Estratégico e conselheiras/os 
de SAN, para qualificar sua participação nas audiências públicas temáticas. O 
conselheiro André Luzzi de Campos pede a palavra para informar sobre curso do 
Instituto Polis sobre Plano Diretor estratégico. A conselheira Letícia Machado constatou 
que não se tratava de um curso, mas de uma conferência, que estava disponível para 
ser assistida a qualquer momento. Link para o site do Instituto Polis: https://polis.org.br/ 
e link para a conferência: https://polis.org.br/escola-da-cidadania/planos-diretores/ 

Vera sugeriu convidar Jorge Kayano do Instituto Pólis para fazer uma apresentação  
sobre o Plano Diretor Estratégico. Este ponto foi colocado em votação e todos 
aprovaram o convite para o instituto. 

Vera informou que foram compartilhados, por email, os Regimentos da 6ª e 7ª Gestão. 
Explicou que o Regimento da 7ª gestão não foi publicado porque, em função do empate 
de candidatos à presidência, pactuou-se um rodízio e indicou-se, em articulação com a 
Secretária de SMDET a inclusão do cargo de vice presidente no COMUSAN. Para tal, 
havia necessidade de inserção dessa função no decreto de reorganização do Conselho. 
A justificativa para tal e a sugestão de redação do artigo para mudança foram 

https://polis.org.br/
https://polis.org.br/escola-da-cidadania/planos
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encaminhadas à Secretaria Executiva do COMUSAN à época, no prazo combinado com 
a Sra. Secretária, que foi de 15 dias, mas não chegou formalmente à Assessoria 
Jurídica de SMDET. Como o regimento da 7ª gestão incluía essa função, ficou no 
aguardo da publicação do novo decreto, que não aconteceu. Considerando que não 
houve a mudança pretendida, seria necessário consultar os regimentos da 6ª e 7ª 
gestão para verificar as revisões necessárias para a 8ª gestão.  

Na sequência, Vera ressaltou da urgência em se constituir a Comissão Executiva do 
COMUSAN, que tem como função auxiliar e agilizar as questões Administrativas do 
Conselho, como organização de pautas e encaminhamentos de aspectos que 
necessitem decisão rápida, bem como ser acionada quando surgirem eventos, 
encontros em que se faça urgente a participação do COMUSAN 

Nesse sentido foi encaminhada a proposta de leitura e votação do artigo 23, da Seção 
Vº do Regimento da 6ª gestão, aprovada por conselheiras/os presentes, com ressalvas 
pelo conselheiro André Luzzi que considerava necessário fazer a leitura do regimento 
como um todo antes de definir a composição da Comissão Executiva. 

A presidente ponderou que conselheiras;os  não tinham tido tempo para se apropriarem 
do documento o que poderia tornar sua análise menos efetiva e qualificada. Comentou 
da necessidade de talvez realizar uma reunião ordinária só para essa atividade e de 
que não se poderia adiar a constituição da Comissão Executiva. 

Seguem reproduzidos abaixo a Seção e artigos referentes à Comissão Executiva 
constantes no regimento da 6ª gestão.   

 Seção V 

Da Comissão Executiva 

Artigo 23. A Comissão Executiva, é composta por 6 (seis) conselheiros representantes 
da sociedade civil e 3 (três) conselheiros representantes do Poder Público, eleitos pelo 
COMUSAN-SP para essa finalidade. Tem por atribuição proceder ao encaminhamento 
e execução de todas as providências, recomendações e decisões determinadas pelo 
COMUSAN-SP / Presidência. 

Parágrafo Único. A Comissão executiva elegerá seu Coordenador e seu Secretário, 
sendo ambos aprovados por maioria simples do Colegiado Pleno do COMUSAN-SP. 

Artigo 24. Ao Coordenador da Comissão Executiva do COMUSAN-SP compete: 

I - coordenar as reuniões do Colegiado Pleno, na ausência do Presidente; 
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II - representar o COMUSAN-SP na articulação com os Coordenadores das Comissões, 
para fiel desempenho do cumprimento de suas recomendações e promover medidas de 
ordem administrativa necessárias ao seu funcionamento; 

III - representar o COMUSAN-SP, nos entendimentos com dirigentes das demais 
unidades da Secretaria Municipal do Desenvolvimento, Trabalho e Empreendedorismo 
e de outros órgãos do Poder Público, no interesse dos assuntos comuns, por 
determinação do Presidente; 

IV- representar o COMUSAN-SP, quando autorizado pelo Presidente, em suas relações 
internas e externas. 

Vera destaca que houve 02 (duas) propostas para a comissão executiva, no que diz 
respeito ao papel do Secretário Executivo. 

O conselheiro André sugere que o Secretário Executivo do Comusan  seja o mesmo  da 
Comissão Executiva e que a Prefeitura tenha o compromisso de suprir as necessidades 
da Comissão Executiva. 

O convidado Claudio comenta que existe uma rotatividade muito grande do Secretário 
Executivo do Comusan e que seria importante ter um Secretario somente para a 
Comissão Executiva. 

Solange, da Rede Butantã, reforça que o poder público tem a facilidade de subir 
documentos no SEI, que facilita todos os processos. 

Aloisio, secretário executivo do COMUSAN, sugere que o Secretario Executivo do 
Conselho seja o mesmo para a Secretaria Executiva da Comissão Executiva. 

O convidado Claudio lembra que cabe ao Secretário Executivo o preparo dos 
documentos e Ofícios e que se ficar na mão de uma única pessoa pode travar os 
trabalhos do Conselho. 

A presidente Vera pede para inserir na redação do regimento  o papel do Secretario 
Executivo na Comissão Executiva. 

Sessão V 

Da Comissão Executiva 

Artigo xxx.  A Comissão Executiva, é composta pelo Secretário Executivo do COMUSAN, 06 
(seis) conselheiros representantes da Sociedade Civil e 03 (três) conselheiros representantes 
do Poder Público,. Eleitos pelo COMUSAN-SP para essa finalidade. 

§ 1º A Comissão Executiva tem por atribuição procedes ao encaminhamento e execução de 
todas as providências, recomendações e decisões determinadas pelo COMUSAN-SO e 
Presidência. 
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I.Compete a Comissão Executiva: 

a) A comissão Executiva, elegerá seu Coordenador (a)  dentre os membros eleitos da 
Comissão. 

b) Definir a agenda anual de suas reuniões mensais que devem preceder no mínimo 
uma semana às plenárias. 

c) Preparar a pauta das reuniões ordinárias de acordo com a orientação do Colegiado 
Pleno e da Presidência do COMUSAN-SP. 

II.Compete ao Coordenador (a) da Comissão Executiva: 

 

a) Convocar reuniões da Comissão Executiva 

b) Coordenar as reuniões da Comissão Executiva ou quem ele indicar 

c) Representar a Comissão Executiva no Pleno. 

d) Representar o COMUSAN-SP,  quando solicitado pelo Presidente,  em suas relações 

internas e externas na defesa da politica de Segurança Alimentar e Nutricionais. 

e) Em caso de ausência do Presidente, o Coordenador passa a assumir interinamente 

todas as funções e direitos  do Presidente.  

f) No afastamento definitivo do Presidente do COMUSAN-SP, caberá ao Coordenador 

assumir a Presidência e convocar eleição no Pleno para substituição do cargo de 

Coordenador.   

Foi colocada a Proposta da Sessão V para a aprovação do Conselho e em seguida foi aprovado 
por todas/os presentes 

Logo em seguida foi aberta a inscrição para a composição da Comissão Executiva com os 
seguintes Conselheiros: 

Poder Publico:  

1º -  Eduardo dos Anjos Barboza da Secretaria do Governo Local, 

2º  - Camila Ozaki da Coordenadoria de Segurança Alimentar e Nutricional – COSAN/SMDET 

3º -  Não tivemos candidato para a 3ª vaga. 

Sociedade Civil:  

1º - Rita Helena Bueno Pinheiro do Conselho Regional de Nutricionistas a 3ªRegião – SP/MS 

2º - Maria Angelica Correia de Oliveira – Rede Butantã de Entidades e Forças Sociais – Rede 
Butantã 

3º - Solange Cavalcante da Silva Redolfi – Forúm de Sustentabilidade do Butantã 
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4º - Leonardo A. Guerra Ramos – Associação Brasileira de Bares e Restaurantes – Seccional 
São Paulo – Abraselsp. 

5º - Diego dos Anjos – Gastromotiva 

6º Regiane Câmara Nigro – Instituto Kairós  

7ª Beatriz Sinelli, caso alguém não possa dar continuidade 

O conselheiro André, do Fórum Paulista de Soberania e Segurança alimentar e nutricional 
lembrou a forma de atuação das comissões, que levam seus debates para executiva como 
pontos de pauta. 

Iniciou-se uma discussão sobre as dinâmicas de funcionamento das Comissões Permanentes e 
sua articulação com a executiva. A presidente do COMUSAN fez um resgate da forma de 
organização da 6ª gestão do COMUSAN, em que as reuniões das Comissões Permanentes 
aconteciam no mesmo dia e em horário anterior ao da Executiva, de forma que seus 
coordenadores e demais componentes pudessem acompanhar a reunião e levar suas 
demandas, propostas para a construção da pauta. 

Vera ponderou que sobre dinâmicas de trabalho das comissões permanentes podem ser 
discutidas em outro momento. 

A conselheira Beatriz, da APGAM perguntou sobre as datas da reunião da comissão executiva 
e Vera esclareceu que são realizadas nas segundas quintas feiras do mês, antecedendo em 
uma semana as do COMUSAN, que são nas terceiras quintas feiras de cada mês. 

O Secretário Executivo Aloisio informou que faria uma articulação no poder público para ter 
mais um nome para a composição da Comissão Executiva. 

Dando continuidade ao ponto de pauta seguinte, a presidente Vera propõe a definição dos 
cronogramas e calendários das reuniões ordinárias e da comissão executiva  para serem 
Publicadas em Diário Oficial. 

O conselheiro Eduardo, da Secretaria de Governo sugeriu que, nas situações em que as 
reuniões coincidirem com feriados, que elas aconteçam nas segundas quinta feiras do mês. 

O próximo ponto de pauta foi a leitura e discussão sobre a possibilidade de a nota de  
solidariedade ao Quilombola Flavio Pereira de Souza proposta por Gloria Miller, que  não é 
Conselheira do COMUSAN-SP, mas que teve sua proposta acolhida pela executiva. Glória é 

participante convidada e compõe o Fórum Paulista de Combate 
aos Impactos dos Agrotóxicos e Transgênicos na Saúde. 

O ponto foi colocado em votação tendo sido aprovado por todas/o.   

O último ponto de pauta foi proposto após o envio da pauta, na convocação, pelo conselheira e 
presidente Vera Villela indicando a possibilidade de uma reunião extraordinária, no mês de 
maio, que teria como único ponto de pauta a discussão e revisão do Regimento Interno do 
COMUSAN para a 8ª gestão.  
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O conselheiro Eduardo propôs o dia 05/05/2022 e após consulta a conselheiras/os presentes a 
proposta foi aprovada.  

A presidente destaca a importância da leitura prévia dos regimentos da 6ª e 7ª gestão para 
agilizar a discussão e definição dos pontos que necessitam revisão. 

O conselheiro André volta a insistir na importância de se dar prioridade ás reuniões no formato 
presencial, considerando toda a riqueza do processo comunicacional que elas permitem. Bem 
como a necessidade de já tentar definir a composição das Comissões Permanentes. Convoca a 
todas e todos a se comprometerem com seu papel de conselheiras/os e assumirem as funções 
e atribuições que nos cabem para que o COMUSAN cumpra seu papel. 

Como informes de conselheiras/os a presidente Vera trouxe a informação sobre a realização da 
discussão do Plano Estadual de Agroecologia e Promoção da Saúde, coordenada por comitê 
gestor da Secretaria da Agricultura e que tem 6 grupos de trabalho constituídos para dar conta 
de todas as dimensões do Plano. Todas essas informações foram postadas no grupo do 
wathzap do COMUSAN pela professora Marta Sambiase, conselheira pela Universidade 
Mackenzie. 

O secretário executivo Aloísio trouxe informe sobre email enviado pela coordenadora da área 
de Nutrição da Divisão de Doenças Crônicas não Transmissíveis, da Secretaria Estadual da 
Saúde do lançamento de websérie denominada culinária doméstica, coordenada pela 
professora Inês Rugani, para a qual solicita divulgação. Solicitou-se a Aloísio a divulgação para 
o mailing do COMUSAN. 

Comentou-se ainda sobre as dificuldades de votação nas propostas para o orçamento 
participativo na plataforma participe +, cujo processo terminou em 27/04, sendo que o prazo 
para apoios aconteceu de 24/04 a 27/04, considerado muito curto.  

Aloisio pediu orientação sobre a solicitação de munícipe por e-mail de participação nas reuniões 
do Conselho e foi informado que as reuniões são abertas a todas/os interessados. 
presencialmente e por via Virtual.  

Vera reforçou que próxima reunião do pleno, no dia 19 de Maio será presencial para dar início 
ao Planejamento do Conselho. E que a reunião de 05/05 será muito mais produtiva se as 
sugestões e propostas para o regimento forem encaminhadas por email. 

Não tendo mais assuntos a discutir, caminhou-se para encerramento da reunião agradecendo a 
presença de todos e informando que o local da reunião de 19/05 será informado a tempo. 

Como nada mais houvesse a tratar, na qualidade de secretário executivo, redigi a presente ata 
que, lida e aprovada pelos membros da Comissão, vai por mim assinada, juntamente com a 
assinatura da Presidente. 
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Aloísio Areias 
RF: 754.453-7 

Secretário Executivo 

 Vera Helena Lessa Vilela 
Presidente 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


